



# Acción Democrata

Organo del Partido Social Demócrata - Vale 15 Cts.

AÑO II San José, Costa Rica, Sábado 29 de Setiembre de 1945 No. 85

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

## Manuel Mora le resta importancia al fraude electoral del 13 de febrero

### El Comité del partido del Cantón de Dota, hace público llamamiento a distinguidos Ciudadanos

**Señores:**  
Jaime Agüero R., Uriel Agüero R., Camilo Agüero U., Reinaldo Badilla, Virgilio Badilla, Rosendo Chacón J., Nataban Ceriliano, Emilio Chinchilla, Herminio Chacón, Gilberto Chinchilla B., Dolores Elizondo M., Manuel Elizondo B., Clemente Elizondo, Cristóbal Fli-zondo, Cristino Fallas M., Rafael Fallas C., Edelberto Fallas C., Miguel Fallas F., Ramón Gomboa B., José Gamboa B., Humberto Gamboa B., Claris Monge R., Juan Mata B., Adán Monge, David Mata Villalta, Abel Mata S., Saionón Mora, Ezequías Mata V., Salvador Mata M., León Mora, Domingo Navarro, Napoleón Rojas S., Ernesto Raabe, Juan Ramón Rojas G., Mario Rodríguez, José Sáenz Z., Germán Solís R., Ricardo Sáenz Z., Dionisio Serrano, Pablo Ureña B., Manuel de J. Ureña Ch., Jeremías Ureña Ch., Miguel Ureña U., José Nicasio Ureña, Dimas Ureña U., Víctor Ureña Ch., Eustaquio Ureña M., Antonio Ureña B., Bernardo Ureña Ch., Espiridión Ureña U., José Ureña A., Luis Ureña B., Evelio Valverde M., Juan Valverde F., y demás vecinos independientes que con su actitud han sabido prestigiar su personalidad aún cuando sus nombres no figuran en esta lista en razón de su omisión involuntaria y por ello disculpable:

ceros y justo, y aunque no se tenía gran fe en sus actividades políticas, su presidencia contaba con simpatía y confianza casi generales. Una extraña confusión se fué haciendo en poco a poco, para nuestra desdicha la mente del mandatario y, de ser vidoe de la Nación se transformó en dueño y señor de ella y su destino. La ciudadanía, acostumbrada a confiar ingenuamente en la dirección hábil y proba que sus anteriores gobernantes supieron imprimir a los negocios públicos, se haya sorprendida por el espectáculo lastimoso que presenta una oligarquía de políticos inescrupulosos, quienes, poseionados artemente del gobierno del país, lo conducen con irresponsabilidad inaudita hacia el abismo. Gobernó el Dr. Calderón en un país con habitantes privados de las garantías individuales que la Constitución prescribe. La seguridad personal, la libre expresión del derecho de crítica, la libertad en fin, fueron cosas que arbitrariamente se le arrebataron al pueblo. El militar existió, no para la defensa sino para la opresión del ciudadano libre que no pensaba con ellos. Alcanzaron las rentas fiscales sumas jamás logradas. Sin embargo quedó una situación económica desesperada, en las funciones del Estado. Tuvo y este tal vez sea su mayor pecado, una participación activa e inhumana en el proceso electoral en que el pueblo había de elegir la persona que lo sucediera en el poder. Entregó Calderón Guardia a un nuevo Presidente, por el impuesto al País, una Nación antes libre, ahora sin libertad, un día respetada, hoy sin crédito exterior, ayer con su economía organizada, hoy en la miseria. Una República desorientada, invertebrada: en crisis económica y moral.

Todos estos males no hubieran crático más avanzado — Inglaterra ocurrido, si en nuestro País, al igual que en los de régimen demo-

(Pasa a la pág. TRES)

Según él, no es diferente de los fraudes que siempre se habían cometido en el país.—Nosotros sostenemos que sí tiene una importancia trascendental, porque fué un fraude de tal magnitud que rompió el sistema político que vivía el país, y, a diferencia de los "chanchullos" tradicionales, falsificó totalmente la expresión de la voluntad nacional, haciendo posible que resultara aparentemente electo Presidente de la República un hombre a quien repudiaba la obrumadora mayoría del país.—La mayoría parlamentaria está saboteando el Código Electoral.

#### LOS CAMARADAS ENSAYAN UNA INTERPRETACION DEL MOMENTO POLITICO DEL PAIS

El pasquincito Ultima Hora, órgano vespertino del Partido Comunista ha abierto una nueva sección. Su título es "La Política en Marcha" su autor, según se nos informa, es el propio líder Mora, su finalidad, **tergiversar las causas y los efectos de la actual crisis política, y sus medios, la mentira, la calumnia disimulada, la hipocrecía.** En suma una sección que, como todo lo que publica el aludido pasquincito, destila sectarismo rojo y falta de escrúpulos morales, razón por la cual no recomendamos su lectura a nuestros partidarios, no porque temamos que los pueda influenciar, sino porque queremos evitarles pérdida de tiempo. Suficiente es con que nosotros, obligados como estamos a informar al público sobre las actividades políticas del país, tengamos que pasar nuestros ojos sobre esa desagradable hoja periodística.

#### CIERTO QUE EN COSTA RICA HA HABIDO SIEMPRE FRAUDES, PERO NINGUNO DE LA TRASCENDENCIA DEL 13 DE FEBRERO

Efectivamente, los social-demócratas le damos a las "irregularidades que se cometieron el 13 de febrero una enorme trascendencia. Explica remos brevemente por qué: Cierta que los políticos tradicionales habían venido cometiendo fraudes en todas las elecciones. Cierta también que el pueblo de Costa Rica se había acostumbrado a ellos como "un mal necesario". Eso tenemos que confesarlo con tristeza, con el sincero sentimiento de los que creemos en la importancia fundamental del sufragio limpio en un régimen democrático, y no con la fingida condolencia del líder rojo, cuyo desprecio por las instituciones electorales, como consecuencia de su credo comunista totalitario, ya se ha demostrado en la práctica.

como el señor Picado, era adversado manifiestamente por una abrumadora mayoría de ciudadanos.

#### LA TRASCENDENCIA DEL FRAUDE

Y de allí que sostengamos que el fraude del 13 de febrero tiene una enorme trascendencia. El pueblo no puede olvidar la burla y la humillación que contra él cometieron comunistas y calderones, y al mismo tiempo ha aprendido una lección: No se puede confiar en que las instituciones marchen por sí solas. Hay que defenderlas, defenderlas a como haya lugar. Sólo así, lo sabe el pueblo costarricense, podrá reconquistar su libertad electoral, y acabar con los chanchullos tradicionales que marcaron el camino a los autores del golpe del 13 de febrero.

#### LA MAYORIA PARLAMENTARIA ESTA SABOTEANDO EL CODIGO ELECTORAL

Siempre hemos sostenido que el Código Electoral no pasará de ser una promesa con la que los autores

(Pasa a la pág. CUATRO)

#### EL ULTIMO FRAUDE ELECTORAL ALTERO TOTALMENTE EL SISTEMA POLITICO QUE VIVIAMOS

Por eso el último fraude electoral no constituye un chanchullo más que agregar a la larga lista de los que desde años atrás venían cometiendo. Este fraude alteró totalmente el sistema político que vivíamos, donde mal que bien, las elecciones reflejaban siempre la opinión de la mayoría ciudadana. Después del 13 de febrero se hizo patente que una minoría insignificante, si cuenta con el apoyo irresponsable del Gobernante y con la audacia del grupillo comunista, puede imponer su voluntad sobre la de la inmensa mayoría de los costarricenses.

## Actividades de nuestro Partido en Guanacaste

Como en las demás Provincias del país, el Partido Social Demócrata trabaja intensamente en la organización de sus partidarios y simpatizantes. Contamos con fuertes y selectos núcleos de partidarios en la totalidad de los Cantones de la Provincia Liberia, Santa Cruz, Nicoya, Bagaces, Cañas, Abangares, Tilarán. Varias importantes reuniones se han celebrado en Liberia, Santa Cruz y Nicoya, con la asistencia de los más destacados miembros de la oposición en gran parte integran nuestro Partido. Se ha puesto de manifiesto en Guanacaste, el deseo del pueblo honesto e independiente de criterio por librarse del tutelaje o tiranía que en esta Provincia, más que en cualquier otra, ejerce en materia política el "caciquillo local". Ahora que el pueblo tiene a su alcance el único

medio por el cual ese y muchos otros males habrán de ser desterrados de Costa Rica, ahora que el pueblo se ha dado cuenta de que sin orientación y organización nada podrá hacerse en ese sentido, y que esto le ofrece el único partido organizado en el país con programas y medios de acción auténticamente costarricenses y democráticos, comienza a cerrar filas con el Partido Social Demócrata. Sabemos de la labor intensa que están desarrollando nuestros partidarios en esa provincia y es lógico que por el desinterés y la altura de miras que los anima, el éxito que habrán de obtener en sus empeños será seguro. Nos referimos oportunamente más en concreto a los trabajos que los respectivos Comités hacen en favor de la causa.

Nuestra patria fué gobernada por una generación de grandes republicanos que lograron darle una organización política superior, consiguiendo para ella el prestigio internacional, pero desgraciadamente poco a poco los puestos directivos de gobierno han ido cayendo en las manos de políticos irresponsables y mediocres: fué así cómo, electo por un partido oficial casi unánime, se hizo cargo de la Presidencia el Doctor Calderón Guardia el 8 de mayo de 1940. Gozaba en el país de fama de hombre honrado, sin

## Los Comités Provincial y Cantonal de Alajuela trabajan activamente

A la Asamblea Cantonal que el martes de la semana que hoy termina se celebró en la ciudad en Alajuela, asistieron varios delegados del Comité Ejecutivo. Fue presidida la Asamblea por el Comité Cantonal respectivo. Comité que se encuentra magníficamente bien integrado y cuyos miembros están dando muestras de gran responsabilidad y entusiasmo en el desempeño de sus cargos. Nos enteramos que dicho Comité está empeñado en la gran labor de organización perfecta del Partido en todos los distritos del Cantón Central que la está llevando a cabo a paso seguro. La Asamblea estuvo muy concurrida, y en ella hicieron uso de la palabra, además de destacados miembros del partido en aquella ciudad los 3 delegados del Comité Ejecutivo Nacional, quienes tomaron y comentaron diversos puntos relacionados con la organización y propaganda y también varios aspectos de la vida política nacional en relación con los fines y propósitos de nuestro Partido. Quedó en evidencia en esta magnífica asamblea el gran espíritu cívico de nuestros compañeros y su confianza en que llegaremos a obtener el saneamiento moral de nuestra Patria y la reivindicación de nuestras libertades si nos unimos en un solo haz, bien orientados y disciplinados.

También nos enteramos en esa Asamblea de que el Comité Provincial de Alajuela está trabajando activamente en la organización de futuras reuniones en los demás Cantones de la Provincia a las que serán invitados nuestros partidarios y simpatizantes y a las cuales asistirán los Delegados del Comité Ejecutivo Na-

cional que éste previamente designa.

El próximo martes 2 de octubre una comisión de San José, se constituirá en la Asamblea Cantonal de Alajuela para dar una conferencia sobre el problema eléctrico nacional a efecto de ilustrar en tan importante materia a los compañeros de esa ciudad.

Por este medio enviamos nuestra voz de aliento y de aplauso a los esforzados integrantes de los citados Comités de Alajuela y los invitamos a no desmayar en sus sanos propósitos de bien nacional.

En una de las publicaciones de esa sección sostiene el líder Mora que "las irregularidades que pudieron cometerse el 13 de febrero no tienen la trascendencia que le dan ciertos dirigentes cortesistas y socialdemócratas", agregando luego con una disimulada hipocrecía que "Desgraciadamente nuestro pueblo ha sido acostumbrado a entender el fraude electoral como una habilidad política".

#### LA POLITICA DEFINIDA POR UN POLITICO

En la sesión del martes pasado, el diputado oficial Carlos Luis Jiménez, hablando en contra del voto femenino, se dejó decir con toda tranquilidad:

"Política es una actividad en que los políticos buenos y malos cometen un solo delito: perder".

Indudablemente que ellos, conocedores de la actividad en que viven, tiene necesariamente que acertar en esta definición.

Y es que el golpe del 13 de febrero es diferente de los fraudes tradicionales. Durante años se habían venido cometiendo en Costa Rica pequeños o grandes "chanchullos" tendientes a anular esta o aquella mesa, a meter forros, a impedir, cuando más, la elección de un diputado. Pero jamás esos fraudes fueron de una magnitud tal que llegaron a cambiar TOTALMENTE el curso de una elección, y hacer aparecer como Presidente electo de Costa Rica a un candidato que,

## En el Congreso, Diputados Oficiales reconocen los fraudes

Ha sido muy comentado el hecho de que, para combatir el voto secreto, algunos diputados electos por el oficialismo en las últimas elecciones, hayan reconocido francamente que nuestras elecciones son la farsa más sangrienta que pueda vivir un pueblo. Altos funcionarios han declarado que en febrero hubo limpieza electoral, haciendo gala de un cinismo poco común; pero el miércoles, en el Congreso, el diputado Pinaud hizo ver las mañas de que se

En la sesión del miércoles pasado, el diputado Pinaud hizo un recuento de las mañas de nuestros politiqueros para cometer los fraudes

valen los gobiernistas para cometer los fraudes. En el propio recinto parlamentario, hizo ver a muchos de sus compañeros, a él mismo quizá, que las curules que ocupaban son ilegítimamente obtenidas.

Habló de cómo es posible asomar se por una ventana para decirle al ciudadano dónde debe pegar la estam-

las famosas "cadenas" electorales. Todo, lo dijo para combatir el voto secreto. Pero ha sido muy comentado el hecho de que a estas horas, casi a medio período, vengamos a reconocer que sus creencias están manchadas.

El Comité Provincial de Limón trabaja con una actividad digna del mejor elogio. Integrado en su totalidad por personas de reconocida solvencia moral y cívica y de una independencia de criterio indiscutible, y además completamente penetrados de nuestros ideales y principios, se han impuesto la tarea de organizar aquella Provincia, en donde nuestro Partido cuenta con grandes simpatías, con la mayor eficiencia posible. Debemos señalar que se ha fijado el día sábado 6 de octubre próximo entrante, para celebrar una magna Asamblea a la que podrán concurrir todos los miembros de la oposición sin distinción de Partidos, a la que asistirán tres o más delegados del Comité Ejecutivo Nacional. En esta Asamblea serán comentados, y discutidos los más apremiantes problemas que confrontamos, en lo político, social y económico, y no dudamos que toda la oposición de Limón habrá de estar presente.

## Noticia de la Provincia de Limón

# El comunismo aspira a un Monopolio sindical

**SINDICALISMO Y COMUNISMO**

Siguen llegando noticias que demuestran que en todo el mundo, la fórmula "socialismo dentro de la democracia" gana terreno. Hemos dicho ya varias veces, que esa fórmula —que comienza va a operar en Gran Bretaña, y que aparentemente terminará por triunfar en Francia, si nos atenemos al resultado de las elecciones municipales de esta semana—es la única alternativa que queda.

No es posible vivir aislados. El mundo es pequeño ahora. Porque encierran una mayor justicia que las antiguas fórmulas, las modernas teorías sociales se abren campo. Pero hasta hace poco, parecía que

**EN EL CONGRESO SINDICAL MUNDIAL QUE ACABA DE CELEBRARSE EN LONDRES, EL DELEGADO DE LA FEDERACION OBRERA AMERICANA HIZO DECLARACIONES SENSACIONALES**

**A PUNTO DE FRACASAR LA CONFERENCIA DE CANCELERES EN LONDRES, DEBIDO A QUE RUSIA SE OPONE A UN BLOQUE DEMOCRATICO OCCIDENTAL**

Los comunistas piden el rompimiento con Argentina y España, pero llaman traidores a quienes esperan una política distinta del Departamento de Estado

sólo al través del comunismo dictatorial y tiránico, podría llevarse a cabo la progresiva socialización y la urgente defensa de los sectores obreros y campesinos. De modo tal, que, de atenerse uno a la propaganda comunista, sólo mediante un gobierno de esa índole podría adquirir un país el progreso social necesario en esos tiempos.

Inglaterra —¿cuántas veces habrá que decirlo?— nos ha demostrado, nos está demostrando, que por la vía democrática, que por la vía de la libertad pueden todavía —podrán siempre— alcanzarse las conquistas.

Pero desgraciadamente para nosotros, la estupidez de los Presidentes de Costa Rica ha permitido que aquí, para alcanzar un cierto progreso social, haya que aguantar una imposición, un gobierno sin talento ni dirección, y una insolencia de parte de los comunistas, que cada día es más insostenible.

El comunismo aspira a un monopolio sindical peligrosísimo. Y durante mucho tiempo, hizo creer a muchos trabajadores, que sólo en el comunismo encontraría apoyo el movimiento sindical.

Pero al auténtico sindicalismo es apolítico. En Estados Unidos, donde el movimiento sindical es muy poderoso, los sindicatos no quieren tener nada que ver con los famosos

(Pasa a la pág. CUATRO)

El Comité Provincial de Limón trabaja con una actividad digna del mejor elogio. Integrado en su totalidad por personas de reconocida solvencia moral y cívica y de una independencia de criterio indiscutible, y además completamente penetrados de nuestros ideales y principios, se han impuesto la tarea de organizar aquella Provincia, en donde nuestro Partido cuenta con grandes simpatías, con la mayor eficiencia posible. Debemos señalar que se ha fijado el día sábado 6 de octubre próximo entrante, para celebrar una magna Asamblea a la que podrán concurrir todos los miembros de la oposición sin distinción de Partidos, a la que asistirán tres o más delegados del Comité Ejecutivo Nacional. En esta Asamblea serán comentados, y discutidos los más apremiantes problemas que confrontamos, en lo político, social y económico, y no dudamos que toda la oposición de Limón habrá de estar presente.

EDITORIAL

# Quieren Acabar con el Voto Secreto

Ha sido presentada al Congreso una moción para derogar la magnífica conquista del voto secreto. Un diputado oficial, miembro del grupo famoso de los famosos 33 cuyos nombres están grabados en la conciencia popular, ha juzgado necesario este paso para acabar con el poco de soberanía política que le resta a nuestro pueblo.

Estamos en época de rectificaciones, cuando por todas las latitudes se pregonan la liberación económica y política de las masas populares; en cartas y documentos de toda especie los estadistas se esfuerzan por garantizar a los hombres una vida decente y libre. Y en nuestra Costa Rica, la Costa Rica democrática que un día tuvo prestigios de nación soberana, hay quien todavía piensa que es preciso estrujar hasta lo último la conciencia particular del ciudadano, para obligarlo con medidas coercitivas a que favorezca los caducos privilegios del gobierno.

Habla el proponente de la moción de que cada hombre debe hacerse responsable de sus actitudes, con lo cual estamos de acuerdo. Pero es que hay situaciones perentorias de orden económico que acechan al ciudadano, ante las cuales sólo el voto secreto puede ser efectivo. No es posible pedirle a un obrero que piense distinto de su patrón, si éste lo obliga virtualmente a seguir sus particulares conveniencias. No se puede exigir al campesino que declare en forma pública sus simpatías, cuando está rodeado de múltiples factores que impiden su libertad de conciencia.

Y sólo el voto secreto es una garantía para estos amplios sectores populares, que precisamente constituyen el fundamento de la nacionalidad. Es una conquista imprescindible en todos los pueblos cultos que buscan la forma mejor de realizar la tarea representativa; ante ella, se hace polvo la presión encubierta o

descarada de los poderes públicos que buscan imponer el candidato de sus simpatías. Los costarricenses estamos en la obligación moral de defenderlo a como haya lugar.

No opinamos en favor del voto secreto por una súbita simpatía hacia esa conquista democrática. Ya en 1942, un grupo numeroso de diputados intentó presentar a la Cámara un proyecto semejante al del diputado por Puntarenas. De primeros, combatimos ese proyecto, con artículos publicados en el "Diario de Costa Rica" el 4 y el 7 de marzo de ese año. Argumentábamos entonces lo que ahora argumentamos: el ciudadano que vota en secreto, sin más testigo que su propia conciencia, actúa con plena libertad. Se defiende el trabajador del patrón inescrupuloso que busca hacerse cargo de sus responsabilidades ciudadanas; se defiende el deudor contra el acreedor que quiera hacer valer su situación privilegiada; se defiende el empleado público contra las coacciones gubernativas.

Ya en 1935, don Ricardo Jiménez declaraba que no se había llegado al voto secreto por mera novelaría, sino porque el voto público presentaba las desventajas que apuntamos. Y no es lógica la insistencia de un grupo de diputados oficiales que a todo trance quiere ejercer custodia sobre la conciencia de los costarricenses.

En 1942, dos diputados oficiales salieron a la prensa a defender las maravillas del voto público, sacando a relucir el argumento gastado de que el hombre debe hacerse responsable de sus actos políticos. Decíamos entonces: "Porque lirismo, y no otra cosa que lirismo, es ponerse a decir a estas alturas que los ciudadanos no deben tener miedo de decir públicamente por quién votaron. Saben los señores Barahona y Mora Rojas que la realidad costarricense es muy otra, y sabemos nosotros que

el voto público convertiría a Costa Rica en un país de venganzas personales y odios". Hoy, como ayer, pensamos lo mismo.

Es sencillo para un cacique cantonal, esos caciques que constituyen una rémora en el progreso de nuestros pueblos, buscar al día siguiente de las votaciones los registros, e iniciar entonces un plan de venganzas y persecuciones. Deben los ciudadanos ser leales en una democracia; pero leales a sus convicciones y no a los intereses decadentes de las camarillas políticas.

El Congreso ha conocido la moción. Algunos diputados se han entretenido dando argumentos infantiles; consideran que debe derogarse el voto secreto por cuanto tiene múltiples defectos, conforme quedó demostrado en el desastre de febrero. Haciendo a un lado el hecho revelador de que los mismos representantes gobiernistas vengan a confesar los grandes fraudes electorales, debemos declarar que la institución del voto secreto se ha prestado para cometer atentados a la soberanía popular, pero eso no es motivo para argumentar, que el voto secreto sea malo. Lo malo, lo verdaderamente peligroso, es la acción deshonestista de los politiqueros de todos los colores que se han amparado a una institución fundamentalmente buena para cometer sus fechorías. Hay que corregir drásticamente las corruptelas, pero no es lógico echar por tierra una buena institución con el pretexto de sus errores evidentes.

De todos modos, son los hombres los que hacen las leyes buenas o malas; son sus actuaciones decentes o inmorales las que respaldan los principios legislativos; en esto debe fijarse el pueblo, para que no cometa otra vez el pecado de creer en las promesas de los mediocres morales en cuyas manos están los destinos de la nación.



## Una Sesión Modelo

Ordinariamente en las sesiones del Congreso, los diputados gobiernistas demuestran su ineptitud y su falta de escrúpulos mediante el silencio con que votan todos los proyectos presentados por el Ejecutivo, sin aducir ni oír razones de ninguna especie. Sólo en raros casos, ocurre que un tema extraño a la rutina diaria de decir "sí" a todo, saca de sus casillas a la diputación y obliga a los representantes de la oligarquía en la cámara a hablar sobre sus maneras de pensar o de ver las cosas. Y entonces el ciudadano puede darse cuenta de la sima moral en que viven los diputados gobiernistas y de la vaciedad de sus pensamientos. Tal ocurrió el lunes pasado cuando se trató de investigar las alusiones que hacía un comentario semi-humorístico de La Tribuna a un diputado nazi. Dejamos aparte la pérdida de tiempo que significa el gastar una sesión en tales nimiedades ya bien sabidas, puesto que ningún diputado gobiernista puede ser demócrata, mientras esperan su aprobación proyectos tan trascendentales como el Código Electoral. Veamos nada más lo que dos diputados de la mayoría dijeron con base en el problema en discusión.

Primeramente, Albertazzi, jefe indiscutido por experiencia y cinismo de los delegados del gobierno al Congreso, dijo que se podía ser nazi pero que era una desvergüenza el proclamarlo y se extendió luego con fraseología brillante sobre el ser demócrata o la conveniencia cuando se es totalitario, de esconder esos sentimientos y poniéndose careta de demócrata fingir pertenecer a la ideología de moda. Tal vez al pronunciar estas palabras recordaba el líder los tiempos en que en compañía del colega suyo que hoy ocupan la presidencia vitoreaban al totalitarismo y uno ensalzaba a Franco y el otro alababa a Mussolini, con la camisa fascista en la Casa Italia. El consejo de Albertazzi es sumamente atinado y sobre todo para los diputados gobiernistas puesto que ahora ha pasado la racha totalitaria que pareció ahogar al mundo es conveniente disfrazar sus intenciones pro-nazis y aunque en la práctica se continúe actuando como discípulo aprovechado de los totalitarios, en las palabras se deben centrar las loas en la democracia considerando como el mayor elogio a su jefe el llamarlo gran demócrata y compararlo con el presidente Roosevelt, aunque sea nada menos que el doctor Calderón Guardia.

Pero el discurso más sintomático del pensamiento gobiernista sin duda alguna fué el pronunciado por Muñoz Rovira, quien afirmó no tener ninguna ideología, no ser de izquierda ni de derecha, totalitario o demócrata. Las únicas afirmaciones de su discurso fueron las de que había sido elegido por el Partido Republicano Nacional, no por el pueblo, y la de haber sido y seguir siendo ferviente calderonista. Luego se proclamó costarricense sobre todo y dijo que a pesar de no tener ideología ninguna él siempre estaría detrás de la bandera de la patria, que si Costa Rica hubiera adoptado la causa del Japón él hubiera simpatizado con el imperialismo amarillo, si el país hubiera optado por ponerse de llado alemán él habría proclamado su arianismo; y por tanto que estando Costa Rica del lado de las Naciones Unidas lo tanto que estando Costa Rica del lado de las Naciones Unidas él estimaba la causa de éstas como justa. Que su único lema era seguir a la bandera de Costa Rica donde quiera que fuera sin discutir jamás la bondad o error de los propósitos de quienes llevarán dicha bandera.

Nunca ha quedado más al desnudo el modelo del diputado gobiernista como en el discurso de Muñoz Rovira. Porque si pensamiento que la bandera, símbolo preciado de nuestra república, en cuanto a las relaciones internacionales se halla siempre en manos de los gobiernos entonces tendremos que Muñoz no hizo más que confirmar el lema de la diputación calderonista: "Siempre con el gobierno". La ideología se puede dejar en casa o como dice Muñoz, carecer de ella; lo importante es no hacerse un problema de definiciones al respecto puesto que es lo más útil poseer una ideología lo más borrosa posible para facilitar el cambio. El proclamarse demasiado demócrata es un error puesto que luego le pueden cobrar algunas actuaciones y la legitimidad de su puesto; y el proclamarse totalitario es todavía un error mayor en estos tiempos en que la democracia está de moda. Lo único importante para el diputado es seguir la bandera, léase al gobierno, do quiera que vaya; sea del lado totalitario o del lado demócrata, lo importante es guiarse por las simpatías

ACCION DEMOCRATA  
 Organo Oficial del Partido Social Demócrata  
 Dirige: JOSE FCO. CARBALLO  
 Redacción: Comité de Prensa del Partido  
 Teléfono: 4595  
 Administra: Comité Administrativo del Partido  
 Teléfono: 1814  
 Apartado de Dirección y Administración: N° 1360  
 Precio al Pregón 15 cts. Número atrasado 25 cts.

**EL COMITE CANTONAL DE GUADALUPE CELEBRA UNA IMPORTANTE REUNION**  
 Como delegados del Comité Provincial asistieron los compañeros Rodrigo Madrigal y el Lic. Gonzalo Facio Segreda, quienes hicieron uso de la palabra. También hablaron varios vecinos de Guadalupe, entre ellos el señor Fernando Mora

Tal como había sido anunciado por medio de hojas sueltas el viernes 21 de los corrientes se celebró en Guadalupe una importante reunión patrocinada por el Comité Cantonal del Partido Social-Demócrata en aquel lugar.  
 A pesar de la fuerte lluvia, un nutrido grupo de ciudadanos se reunió en el Teatro Júpiter, para discutir importantes asuntos de la política nacional.

Don Rodrigo Madrigal expuso a los asistentes cuales son los fundamentos de un partido ideológico como el nuestro, haciendo luego interesantes consideraciones sobre la libertad electoral.

El Lic. don Gonzalo Facio Segreda explicó distintos aspectos del programa social del Partido, desmintiendo la falaz afirmación de que la oposición está constituida por un grupo reaccionario que engaña al pueblo para poderlo explotar luego. Muy por el contrario — continuó diciendo — nosotros los social-demócratas, no sólo no estamos contra las conquistas sociales, sino que lo que queremos es evitar que estas sigan desprestigiándose por la aplicación inepta y sectaria que le dan los caldero-comunistas.

Luego tomaron la palabra varios de los asistentes para discutir sobre asuntos relacionados con la legisla-

**José Francisco Carballo Quirós**  
 — Y —  
**Alfredo Tosi Bonilla**  
 ABOGADOS Y NOTARIOS  
 OFICINA: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa  
 TELEFONO: 6158

del Ejecutivo para gozar de ellas cuando son necesarias.  
 El espectáculo que dieran el lunes los diputados gobiernistas aquí comentados de la actitud incondicional y servil de los representantes, sin ser nada nuevo es un modelo sobre todo en los discursos sentados del Ejecutivo hacia su jefe. Hace ver claramente la carencia de escrúpulos y de ideologías en ese limbo que en Costa Rica se llama Congreso. Entérate ciudadano, del fracaso moral, ya no sólo económico y administrativo, del gobierno impuesto al país y juzga cuán grande ha de ser el esfuerzo de los costarricenses honrados para borrar tales lacras del recinto del Congreso.

## Las Cuatro Respuestas

1.—Yo soy el entreguista, el eterno abogado de los sucios intereses extranjeros. Me he pasado la vida defendiendo el oro de corporaciones de afuera que han llegado a Costa Rica en busca de presas fáciles para sus insaciables afanes imperialistas. A mí no me importa mi patria: quien piensa en ella es un tonto; quien se desvela por ella se muere pobre, y sin la inmensa dicha de sentir los bolsillos llenos de dólares o de aski-marks. En la política nacional siempre se me han sacado a relucir mis servicios profesionales, que los hombres honrados de Costa Rica — esos pobres e infelices hombres honrados — juzgan indecorosos. Yo no les hago caso. Considero que el cinismo en todas las actividades humanas es lo más conveniente: fingirse derechista hoy, a bominar del facismo mañana, ser patriota y nacionalista en la prensa y en la plaza pública, y vendepatria en los tribunales de justicia. Eso es lo ideal y maravilloso. Lo demás es cretinismo. Lo demás es no saber vivir. Yo no siento el menor escrúpulo en sonreír a la juventud cuando la oigo hablar de democracia, y tampoco deo de elogiarles para evitar que ella me ataque. Eso maquiavélico y rinde fantásticos beneficios.

2.—Yo soy el politiquero, el continuo e impenitente estafador de pueblos. Yo adoro el fraude electoral y los contratos sin licitación. Mi mayor entretenimiento es elogiar al Presidente de la República, y silenciarme ante cualquier atropello que vaya en contra de la libertad del sufragio o en contra de los imbéciles intereses del pueblo. Porque yo juzgo imbéciles esos intereses. Por qué se preocupan ciertas personas o ciertos grupos por el pueblo? Si el pueblo es un rebaño dócil que nosotros los geniales politiqueros de Costa Rica sabemos explotar fácilmente. ¿Por qué decir que el pueblo nuestro tiene conciencia de su lucha y de sus necesidades? Si eso no es cierto: el pueblo está feliz, absolutamente feliz. Vive en una Arcadia y no tiene problemas de ninguna índole. Con solo que nosotros le demos cada dos años gano del mismo que fabrica el Gobierno y cobijas compradas con las contribuciones de los empleados públicos, el pueblo vive y come. Está contento. Oigase bien: absolutamente contento. Costa Rica es una gran democracia: ejemplar, maravillosa, digna de todos los elogios e indigna del menor de los reproches. Su mayor gloria son sus políticos, tales como yo. Si estamos en el Congreso somos viriles y viriles y completamente prácticos y ligeros: votamos con las posaderas, y dormimos profundamente cuando se discuten proyectos en pro de la producción nacional o de la soberanía costarricense. Únicamente gritamos desafortadamente, frenéticamente, cuando se trata de coonestar los fraudes de cada dos años, o de otorgar becas y pensiones a los paniaguados de cualquier politiquero influente de aldea. Yo me vivo estafando las ansias populares, que son injustas. Yo soy el mejor ejemplo para la juventud de Costa Rica, que debe prostituirse lo más pronto posible. La prostitución de la juventud es un real galardón

3.—Yo soy el escritor venal, el defensor por la prensa de todas las causas sucias y anti-patrióticas. Yo me vendo al mejor postor, llámese compañía extranjera y explotadora, capitalista con gallas y sin escrúpulos, politiquero impuesto por el oficialismo, o gobierno desprestigiado. Yo me valgo del bluff y de la intriga. Cuando yo quiero, cualquier fulano resulta el político más honesto del país o el más desinteresado de los ciudadanos, y si algún enemigo suyo me paga mejor, yo lo hago aparecer como el más espermible y nauseabundo de los hombres de Costa Rica. Tal mi oficio y con él mi regocijo profundo. Nací para eso: para venderme. Nací para eso: para arrojarme. Nací para eso: para ser servil y prostituido. No me importa ni la amistad ni la gratitud ni el cariño. Me importan tan solo las prebendas y el dinero. Pensar en otra cosa distinta es ser un cretino. Yo no. Yo soy muy inteligente y sé por dónde camina la procesión. Yo siempre he sabido de qué lado me aprieta el zapato. Pensar que la prensa debe llenar una misión de altura, desinterés y patriotismo, es pensar mal. Es pensar con la mente. En este país es preciso pensar con el estómago. A los muchachos jóvenes que siguen siendo tontos porque no roban o mienten, yo los invito a caminar por la senda del chisme, de la intriga y de la suciedad, que es el camino de los hombres inteligentes.

4.—Yo soy el paciente desafortunado: mis familiares están prendidos del sistema de pechos del presupuesto nacional. Los succedian con una fruición magnífica. Tienen llenos campos carrillos, y quieren más. Tienen múltiples contratos sin licitación, y quieren más. Se han hecho fincas y casas en poco tiempo, y quieren más. Tienen testaferos suyos en contratos jugosos y tigres, y quieren más. Tienen sus cuentas particulares en los bancos repletas, y quieren más. Yo he sido desafortunado con toda esta situación. Jamás había trabajado y siempre anduve mirando para el ciprés. Ya estaba desesperado de mi pobreza, cuando zas!!! mi familia se encaramó: yo miré el cielo abierto. Había llegado la ansiada oportunidad de salir de una vez por todas de mis estrecheces económicas y dicho y hecho: hoy día tengo seis sueldos, tres carros de último modelo, tres fincas, seis casas de lujo, 200,000 colones en los bancos hebo tan solo whisky, asisto a los clubs de moda de donde antes se me sacaba por deudas y por "perros" pegados a los camareros, me doy "taco" en las esquinas donde los corrillos comentan mi suerte estupenda, y rezo diariamente dándole gracias a Dios de que al fin se acordó de mí. En realidad el Dios que se acordó de mí fue el nefasto proceso electoral en que el fraude y la imposición oficial anduvieron hechos una malera a fin de lograr el triunfo de mis parientes. Yo estoy feliz en mi patria. La vida debe vivirse. Soy demócrata y social cristiano.  
 (De "Surco" N° 37).

# Nuestro Ideario

Tribunal Electoral nombrado por la Corte Suprema de Justicia.—Corte Suprema de Justicia independiente del Congreso.

El PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA, como el único partido democrático organizado ideológicamente en el país, tiene una contestación coherente y lógica para cada uno de los problemas que el país enfrenta.

Es esa la característica de un movimiento político que se desarrolla y lucha sobre la base de un programa que no es improvisación para fines electorales, sino fruto madurado del estudio de la realidad nacional.

Puede apreciarse claramente ese hecho con motivo de la actual discusión sobre el Código Electoral. Siempre ha sostenido nuestro Partido que sin un Tribunal Electoral Autónomo, la mejor legislación electoral se convierte en una pura ilusión. Porque la experiencia nos dice que leyes electorales deficientes e imperfectas han permitido reflejarse en forma fiel a la opinión pública, cuando la aplicación e interpretación de la misma ha estado a cargo de un Presidente honrado y consciente de sus deberes democráticos, en tanto que leyes más perfeccionadas, manejadas por Presidentes irresponsables, han producido burlas y fraudes de la voluntad popular. Es el elemento humano el que gobierna el mayor o menor éxito de la cuestión electoral. Así, suponiendo que el Código Electoral llegara a ser la perfección del siglo en materia de sufragio, nada lograría el pueblo costarricense con ello, si quien lo maneja no es un Tribunal Autónomo, integrado por personas honorables, debidamente garantizadas para velar por la pureza de los comicios.

Ahora bien, es claro que no puede esperarse semejante integración ni semejantes garantías si el Ejecutivo o el Congreso, hoy día copados por la banda caldero-comunista, son los llamados a nombrar el Tribunal Electoral. Por eso ha insistido el Partido en un Tribunal Electoral nombrado por la Corte Suprema de Justicia. Y es aquí donde se destaca el pensamiento claro y lógico del SOCIAL DEMOCRATA frente al problema.

Porque —dicen algunos, y con mucha razón— darle a la Corte la facultad de realizar ese nombramiento fundamental, conducirá, no a purificar las elecciones sino a ensuciar la Corte. Pues el Congreso, que es el que actualmente nombra a los Magistrados, se encargará de nombrar a personas que respondan fácilmente a sus intenciones políticas de imposición y dictadura; y así no sólo las elecciones tendrán el visto bueno de un cuerpo aparentemente prestigioso, y serán por tanto supuestas honradas y puras, sino que también se habrá echado a perder la Corte, que ha venido siendo hasta la hora el último baluarte de la decencia pública oficial.

Pero esa objeción no se la pueden hacer al SOCIAL DEMOCRATA, el cual en su programa si bien habla de "un Tribunal electoral nombrado por la Corte Suprema de Justicia", habla también de la "auto-elección de la Corte Suprema de Justicia" y de la "carrera judicial". Nuestro Partido había previsto ya lo que podría pasar y tanto para el problema electoral como para otros problemas, se ha pronunciado por el sistema de que sean los propios Magistrados los que nombren a las personas que vengán a llenar las vacantes de su seno, estableciendo además, mediante la carrera judicial, ciertos escalafones y jerarquías que llevarán necesariamente a la Corte a los viejos jueces, a los funcionarios que —lejos de la politiquería y del servilismo— han consagrado gran parte de sus vidas a la administración de la justicia.

Así, pues, nuestra posición es perfectamente racional: exigimos que quien nombre a los miembros del Tribunal Electoral sea la Corte Suprema de Justicia, pero entendemos como medida previa indispensable para dar ese paso, el independizar a la misma Corte mediante el sistema de auto-elección y de carrera judicial que ponga a salvo a los magistrados de las combinaciones del Congreso.

# El hombre y el Estado

Por el Dr. Angel Osorio y Gallardo

(Trazos del libro "EL MUNDO QUE YO DESEO" cuya lectura recomendamos)

¿Quién es el sujeto del Derecho Público?

Existen dos doctrinas contrapuestas. Según una, la Constitución existe para garantizar al ciudadano y, en consecuencia, el ciudadano, erigido en Poder, es el Gobernante. Para la otra, el Estado es una entidad de sustancia propia, independiente del ciudadano y superior a él, por lo cual la finalidad de las Constituciones no es mantener a los ciudadanos libres y dichosos, sino constituir Estados fuertes e imperativos que tengan como único objetivo su propia grandeza aunque hayan de lograrla a costa de todos y cada uno de sus súbditos. Para los revolucionarios de 1789, la libertad del hombre era lo primero. Para Napoleón lo primero y único era el imperio francés.

Cualquiera que sea la idea que tengamos sobre los orígenes de la vida y de la Creación, todos estaremos conformes en que los seres aparecen en el Universo para cumplir sus propios fines usando sus propios medios. Un árbol frutal, mediante su entraimiento en la tierra, cumple su finalidad de florecer y dar fruto. Todo lo que tienda a contrariar ese destino, motiva nuestro asombro y nuestra protesta. El hombre no es inferior al árbol. Es, pues, imposición de la Naturaleza respetar y facilitar que, poniendo en actividad sus músculos, sus nervios, su pensamiento, su palabra y su conciencia, determine su vocación y lleve a cabo la función conservadora, creadora y reproductora que le está asignada, en la máxima medida posible. Cualquier sistema que desconozca verdad tan palmaria, va contra la Naturaleza y es absurdo y criminal. Si alguien dijera que un hombre está en el mundo al objeto de ser degollado por otro más fuerte, le tomarían por loco. No es locura menor la de negar al hombre la facultad de amar, la de pensar, la de trabajar o la de expresarse.

Los hombres tienen apetitos contrapuestos, pasiones, extravíos, en suma, estados anormales que llevan a la duda, la confusión y la pugna. Y como sería también contrario a la Naturaleza que ventilaran sus diferencias destruyéndose los unos a los otros y haciendo, por ende, imposible la propia labor proyectada, es indispensable establecer asociaciones de regulación y de autoridad que allanen las divergencias, faciliten la obra colectiva e impongan soluciones y disciplinas a las voluntades rebeldes. YA SE VE QUE LA AUTORIDAD SOLO ES LEGITIMA SI FACILITA LOS FINES HUMANOS. NUNCA SI LOS CONTRARIA.

Los defensores de los regímenes totalitarios se apoyan en los mismos argumentos que utilizaron siempre los absolutistas y los retrógrados de todas las especies. Fingen creer que si se deja al hombre el uso libre de todas sus facultades, necesariamente degenerará en un contradictor del interés común y de la autoridad llamada a salvaguardarlo. Libertad y anarquía son para ellos una sola cosa. Pero su crítica sólo puede impresionar a los incapaces de raciocinio y a los dominados por una preocupación.

Nadie ha sostenido que la libertad pueda ser infranqueable e ilimitada. Muy al revés, la teoría liberal se funda tanto en el ejercicio de las facultades humanas como en el renunciamiento a ellas si son incompatibles con otro derecho igual de la impenetrabilidad de los cuerpos. Es algo tan elemental como la ley pos.

Dicen también, —los defensores de regímenes totalitarios—, refiriéndose concretamente al orden político, que la libertad de crítica es generadora de los ataques materiales, es decir, de la revolución y de los atentados individuales. Mas es bien clara la distinción entre la exposición de la teoría y los actos para implantarla violentamente. Si parece mal lo que hace un gobierno es justo decirlo para que se corrija o sea sustituido, cosas ambas que nada tienen que ver con el asesinato del gobernante. Si por temor a esta eventualidad se prohíbe la libre crítica, quedará borrada la ley evolutiva del progreso político y quienes ocupen el poder serán incommovibles, ya que nadie podrá oponer a su deseo, otro deseo, a su doctrina, otra doctrina.

El Estado no es un partido político, una clase social ni una tendencia ideológica. Es de todos y para todos. Cuando se erige la fuerza del Estado en principio y fin de una Constitución, no se piensa en que el Estado sea para un grupo sino en que su enorme poder es la herramienta más adecuada para lograr el bien común. Hasta aquí la doctrina sería aceptable. Lo malo es que luego se desvía hasta llegar a presumir que esa potestad, aun concebida para el provecho general, debe ser ejercida de un modo incontrastable sin intervención ninguna de sus súbditos a los cuales sólo les toca obedecer.

Si se considera el Estado como organismo garantizador del ciudadano, será un mecanismo indispensable: más si se le aprecia como entidad superior e independiente de los ciudadanos, será inadmisiblemente. El concepto de Estado como sujeto y finalidad conjuntamente de las Constituciones, sufre en los días presentes una tremenda degradación. El Estado ya no es la representación política de una sociedad integrada por múltiples elementos. Es, sencillamente, la herramienta imperativa de un partido político que se apodera del mando y tiraniza a la sociedad. El fenómeno se produce aparentemente así: la nación es el Estado, el Estado es un partido y el partido no es más que su jefe. Pero esta formación ocurre en la realidad de modo inverso: un hombre quiere mandar sobre los demás y se incauta del Poder por un golpe de audacia; en seguida inventa un partido para decir que tiene una fuerza política en que apoyarse; inmediatamente suprime todos los demás partidos: en cuanto se queda solo con el suyo, afirma que éste se encuentra identificado con el Estado; y por último pone el Estado por encima de la Nación proclamando que fuera del Estado no existe nada. Bien se ve la honda diferencia entre uno y otro ciclo. En el primero la evolución se produciría de abajo arriba y en cierto modo sería legítima puesto que la Nación habría querido achicarse hasta llegar al tirano, mientras que en el segundo mecanismo es el tirano quien va sustruyendo órganos hasta acabar con la Nación.

En este fenómeno del imperio partidarista, origen del desastre mundial que presenciamos, hay algo más trascendental que el hecho político. La doctrina se ha convertido en un misticismo y la reverencia en cada país se tributa al hombre imperante, alcanza al extremo de compararle con una divinidad. En este punto los comunistas han llegado a límites asombrosos en los que es justo reconocer, aunque sea para condenarla, una abnegación maravillosa. Para ellos es dogmático que dar la vida por el partido constituye un sacrificio nimio y que es obligado entregar también la honra y el decoro.

Mi conclusión sobre la materia, es categórica. El sujeto del Derecho público es la persona humana. El Estado es el instrumento más adecuado para que ella realice la plenitud de sus fines terrenales. La negación del hombre y de la sociedad para ahorrarlos en la autocría de un absolutismo partidista, es algo más que una monstruosidad política: es un crimen contra la Naturaleza.

# Desarrollo del Programa

Iniciamos con ésta una serie de publicaciones semanales, que tendrán por objeto dar a conocer nuestro PROGRAMA, en su forma ampliada. En estas publicaciones encontrarán nuestros copartidarios y simpatizantes la ideología que sirve de base a nuestro movimiento, por lo cual les pedimos que se sirvan recortar esta sección, servana por semana para que lleguen a tener el Programa completo.

## ASPECTO POLITICO

El presente estudio no es un plan de gobierno más para engañar a la ciudadanía y acumular sufragios. Su finalidad es organizar la opinión pública, descontenta con la forma en que durante los últimos años ha sido conducida nuestra política. No pretende ser la plataforma de un partido único y antidemocrático. Aspira a obligar a los otros grupos a definirse ideológicamente; a decir a la ciudadanía con nobleza y claridad que enaltezcan a la república, sus concepciones políticas y las soluciones por las cuales luchan frente a los demás grupos, o al lado de ellos. Nuestro partido aspira a ser permanente, como ha de serlo la vigilancia cívica de los miembros de la verdadera democracia.

El perfeccionamiento de nuestra forma republicana de vida que planeamos en este programa, tiene como objetivo último afirmar definitivamente en nuestra patria los principios puros de la libertad y la justicia, bases de nuestro régimen y aspiraciones de nuestra tradición. La Constitución Política de la república, en cuanto proclama estos principios, es para nosotros el más sagrado de los objetos. Creemos, por eso mismo, que para adaptarla definitivamente a las modernas tendencias del sistema democrático de gobierno, no pueden ponerse las manos sobre ella con la despreocupación de los últimos tiempos, sino mediante la convocatoria de una ASAMBLEA CONSTITUYENTE, que ha de formular las bases y principios de una nueva Constitución que regule fundamentalmente, el funcionamiento de las instituciones políticas, económicas y sociales del Estado, sin que sufran menagua las garantías individuales, base del régimen democrático y republicano que tenemos la voluntad de defender.

Requiere nuestra Constitución sobre todo un conjunto de reformas que garanticen la independencia de los tres poderes, proclamada ya en el texto, pero puesta al margen por los políticos de oficio. Las funciones del Estado moderno se han ampliado en tal forma que éste amenaza absorber y dirigir ilimitadamente toda la actividad política, económica y social de la nación.

Pero en la necesidad de preservar nuestro régimen de libertades democráticas, es preciso que la Constitución por una parte limite taxativamente la influencia del Poder Ejecutivo, y por otra descentralice el poder, dando autonomía a las instituciones que las necesidades del progreso económico y social hagan necesarias. De este modo creemos poder evitar que nuestro Estado caiga en la práctica de los sistemas caudillistas de gobierno, al servicio de oligarquías explotadoras.

El más grave de los problemas que confronta nuestra organización política es el dominio absoluto que sobre el Poder Legislativo ejerce y ha venido ejerciendo en los últimos tiempos, el Poder Ejecutivo, y la amenaza constante en que está la república, por ver convertido también al Poder Judicial en subordinado de éste.

Debe serle limitada al Ejecutivo la facultad constitucional para nombrar y remover empleados de sus dependencias. El nombramiento, destitución, traslado o jubilación de los empleados públicos deben ser reglamentados por una Ley de Servicio Civil.

El vicepresidente debe ser electo por el pueblo en elecciones libres. Esta innovación tiene el objeto de que si alguna vez llega a ejercer sus funciones, lo haga con idéntica representación popular y respaldo ciudadano que el titular; de esta manera siempre subsistirá la voluntad del electorado, y puede evitarse la instalación de nepotismos humillantes para el país.

Garantía de la independencia del Poder Legislativo ha de ser la disposición constitucional que prohíba la reelección por dos períodos sucesivos, de los diputados; y la declaración de incompatibilidad del cargo con actividades de que pueda derivar el diputado alguna prebenda o beneficio por terceras personas.

Cuanto al Poder Judicial, la Constitución debe considerar el auto-nombramiento de la Corte Suprema de Justicia, con inmunidad de sus magistrados, facultándola para que con absoluta autonomía sea ella la que elija a quién deba suplir a los magistrados que por muerte, suspensión, jubilación o remoción recaída en juicio de responsabilidad, llegaren a faltar.

(Continuará).

### Hilos para—

Coser — Tejer — Zurcir — Bordar  
De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS

## Tienda "El Buen Precio"

de LUIS JIMENEZ A. SUCS.  
Avenida Central — Frente al Mercado  
Apartado 201 — Teléfono 2311

### EL COMITE REL PARTIDO... (Viene de la pág. PRIMERA)

y los Estados Unidos de Norteamérica, por ejemplo — existieran partidos ideológicos y permanentes, cuyos postulados y programa de gobierno deben estar previamente delineados de acuerdo con las necesidades más próximas de la nación. Fue así como, en vista de tanta irresponsabilidad y desvergüenza política y de tanta miseria y de hombres independientes y consorden fiscal, un numeroso grupo tran los destinos de la República, cientos del peligro en que se encuen formaron el PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA. Partido ideológico y permanente, de estructura democrática muy similar a la del Partido Demócrata de los Estados Unidos.

Día con día este Partido va creciendo y no está lejos el día en que tome en sus manos los destinos de la Nación. Luchamos contra el personalismo político; luchamos por desplazar la organización de políticos profesionales; luchamos contra los impostores, comediantes, figurones, traficantes y charlatanes de la Política. Luchamos por desterrar de la política la vergonzosa institución del servilismo y por abrir amplio campo a la dignidad ciudadana. Conocedores nosotros del cariño que ustedes sienten por nuestra Pa-

tria, de vuestro deseo de que vuelva el respeto para con el ciudadano, de que aspiran a la buena marcha del país, tanto en su aspecto económico como en el moral y el político, respetuosamente les invitamos a abandonar esa pasividad y pesimismo rayan en indiferencia, con que miran el grave momento actual. No hay razón alguna para creer que otros son los llamados a actuar, pues debemos — y somos — todos y cada uno de los ciudadanos libres y conscientes los que han de levantar el estandarte de Nuestra Patria, mil veces humillada, ultrajada por los traficantes políticos.

Movidos por un sentimiento patriótico hacemos este llamamiento a todos los ciudadanos y señalamos el grave peligro que nos amenaza, reflejado en el auge que ciertos elementos irresponsables de este lugar quieren darle al comunismo. Señalamos como ejemplo la actitud asumida por el Jefe de la Iglesia Costarricense Monseñor Sanabria, quien en su última pastoral recalca la condenatoria radical que merecen las prédicas comunistas, engendradas en su doctrina disociadora y totalitaria.

COMITE CANTONAL DEL PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA DEL CANTON DE DOTA

# Socialismo y Libertad

(Cómo habla un comunista, Julián Gorkin, en su ensayo "Situación del Movimiento Obrero y del Socialismo")

"Hay que proclamar en todo momento la necesidad del pensamiento libre en el seno del movimiento obrero en contra de toda tentativa

de establecer un pensamiento dirigido, susceptible de conducir a un totalitarismo "socialista". El socialismo es sinónimo de libertad o no es

socialismo. Y esto no sólo en el período revolucionario, sino sobre todo durante y después de la victoria de la revolución. Por libertad entendemos, según la fórmula de Rosa Luxemburgo, la de los que no piensan como nosotros.

Nos declaramos enemigos acérrimos del sometimiento del movimiento obrero y de la revolución socialista a los intereses estrechos de un partido, aun cuando éste pretenda representar — y aun cuando represente efectivamente — la voluntad mayoritaria del proletariado. Eso que decir que no admitimos la concepción del partido único, pues éste, aun cuando pueda ser al comienzo el mejor de los partidos, encierra los germen fatales del totalitarismo. Oponemos al partido único la libertad de los trabajadores a organizar los partidos que quieran y el ple-

no derecho de estos partidos a existir, a pensar y a actuar como creen conveniente, en los cuadros de la democracia obrera. Frente a los partidos monolíticos oponemos la democracia y el pensamiento libre y creador en el interior de los partidos. En ellos existirán fatalmente las mayorías y las minorías y será precisa la disciplina en la acción, pero sin la supresión por un solo instante de los derechos y del pensamiento libre de las tendencias minoristas ni de los individuos.

Nuestro socialismo es profundamente humanista, no sólo porque defiende en todo momento los derechos del hombre —antes, durante y después de la revolución— sino porque el solo puede "realizar" la humanidad sin clases ni antagonismos de clases y con un todo armónico y social."

COMENTARIO DEPORTIVO

A cargo de DON JOSE

# Primer triunfo de nuestro futbol en la Perla de las Antillas

Como es de todo mundo conocido, el primer equipo de la "Liga Deportiva Alajuelense" se encuentra en La Habana, capital cubana, cumpliendo un serio compromiso, que servirá como termómetro para medir el poderío futbolístico de ambos países. Tradicional es la gran calidad de fútbol que se juega en Cuba y de la "garra" con que actúan sus equipos. Recordamos en esta ocasión las temporadas que el cuadro "Fortuna" libró en nuestro país hace ya varios años, y que en mucho nos sirvieron de escuela dejando en evidencia las grandes capacidades de los futbolistas cubanos. El Alajuelense fué a Cuba ansioso de recoger gloria para nuestro deporte favorito. Reconocemos, sin pecar de presumidos, que con los refuerzos llevados el Alajuelense forma un conjunto respetable, capaz de dar gran batalla a cualquier clase de rival que le enfrente. Sin constituir una "selección" es sin lugar a dudas uno de los mejores cuadros que podríamos presentar.

En su primera salida a las canchas cubanas obtuvo un triunfo rotundo: venció al magnífico conjunto cubano "Litobana" por la puntuación de dos goles por cero, habiendo sido anulado un tercer goal anotado por los nuestros, que presumimos fué correctamente anulado, todo por lo cual da pruebas evidentes del dominio ejercido por el Alajuelense sobre su rival. Las crónicas cubanas se han producido en grandes elogios para nuestro equipo y han señalado la buena calidad de fútbol que juega, conjunto, y con potente, rápido y seguro tiro al marco.

Es cierto que el "Litobana" no es el mejor cuadro cubano, pero también es cierto que es de una potencialidad no discutida, tan es así que fué puesto a debutar contra los nuestros para servir de resultado como medida en la que deben prepararse y reforzar los demás conjuntos, a fin de que no caigan de manera tan estrepitosa, pues el Alajuelense dominó, en el campo y en el marcador, durante la casi totalidad del tiempo a su contrincante, no habiéndole dado chance de anotar siquiera el de la honra. Falta por jugarse los partidos más duros contra los mejores equipos cubanos: creemos que el Alajuelense saldrá airoso de todos sus compromisos, pues reconocemos en nuestros muchachos gran espíritu y patriotismo y sabemos de lo que son capaces. Pueden ellos perder cualquier partido, pero dejarán siempre muy en alto el prestigio de que gozamos en este deporte, y esto no lo dudamos.

Mañana corresponde jugar contra el "Juventud Asturiana" reforzada con los mejores integrantes de otros equipos cubanos. Es un plato muy fuerte para el Alajuelense que confiamos éste sabrá digerir y así brindarnos el segundo triunfo de la temporada. Cabe hacer mención aquí a la destacada actuación del "diminuto" centenario alajuelense, Morux, que en el partido con el "Litobana" cosechó los más grandes aplausos por sus oportunísimas intervenciones, su rapidez y gran dominio del balón, y quien fué el autor de las

dos anotaciones. Felicitamos a Morux, este simpático "chiquillo" que ya se ha perfilado como una de las mayores estrellas de nuestro fútbol, y hacemos extensiva nuestra felicitación a todos los demás muchachos por el triunfo obtenido.

### ALGO SOBRE BASKET-BALL

Este es un deporte que en nuestro país se ha sostenido, casi podríamos decir que a base de espíritu nada más; gran espíritu deportivo tanto en sus dirigentes como en sus jugadores: ningún otro deporte ha sufrido tantos tropiezos para su desarrollo en este país como el Basket-Ball: mucho tiempo no existió una cancha medianamente acondicionada para su práctica, y cuando logró encontrarse una, por esta o aquella razón al poco tiempo no pudo volver a usarse, y así hasta hace poco tiempo en que se ha estabilizado su práctica en el "floor" del Estadio Mendoza. La constancia del grupo de muchachos que lo practican y rigen ha dado como resultado el que actualmente podamos contar con varios quintetos respetables que a través del presente Campeonato nos han dado magníficos partidos. La afición ha sabido responder a ese esfuerzo y así vemos como todas las sesiones de aros son muy concurridas.

Para fecha próxima, que entendemos es a mediados del mes entrante, se anuncia la llegada del magnífico quinteto habanero "Universidad Central" que viene a celebrar una temporada con los equipos nacionales. Nos informan que la Federación respectiva aceptó las condiciones propuestas por los cubanos y que la competencia será un hecho. Ahora es necesario que los nuestros se preparen en la mejor forma posible, hasta donde el tiempo lo permita, recordando que el "Universidad Central" es un conjunto de gran potencialidad y prestigio, y de una gran experiencia en lides internacionales. Nosotros aplaudimos el paso dado por la Federación Nacional de Basket-Ball porque es indudable que esta temporada redundará en beneficio de nuestros quintetos, que tendrán oportunidad de ver actuar un grupo de canasteros que mucho y bueno nos podrán enseñar.

### BOXEO

Este deporte ha tenido siempre en nuestro medio muy buena acogida. Actualmente está entrando en una época brillante gracias a los esfuerzos de los conocidos deportistas Valentín Fonseca y Abelardo Bonilla que se han constituido en empresarios no escatimando medios para hacer llegar al país boxeadores extranjeros que puedan enfrentarse a los nacionales y al mismo tiempo brindando oportunidad a éstos de que puedan poco a poco ir dando a conocer sus capacidades y significándose en el deporte de los guantes. La Federación Nacional de Boxeo ha prestado su apoyo a esos fines. En esta forma hemos podido conocer a varios muchachos nuevos que son verdaderas promesas en este deporte. En próximos números haremos mención de ellos y comentaremos sus actuaciones.

## Vale la pena esperar...

Los Maravillosos

### RADIOS Y REFRIGERADORES

# "SPARTON"

¡Los Mejores del Mundo!

## El Agente de Policía de Tabarcia abandona su Oficina para dedicarse a Curandero

La corrupción e irresponsabilidad que ha sido instaurada como norma de gobierno, ha dejado de ser privilegio de las altas esferas y actualmente se extiende hasta los más alejados funcionarios de los campos.

Tal es el caso, por ejemplo, del Agente de Policía de Tabarcia quien incumpliendo las funciones de su cargo abandona su oficina para dedicarse al ejercicio del curanderismo. Tal actitud ha producido profundo malestar entre los vecinos de aquel lugar puesto que como no existe auxiliar en la Agencia, ésta se mantiene cerrada en horas hábiles, perdiendo su tiempo los campesinos que a ella deben acudir pa-

ra resolver sus asuntos.

La plaza del lugar cuyo cuidado corresponde a dicho funcionario, se encuentra convertida en un charral enmarañado, no pudiendo utilizarse para los fines deportivos para los que fue creada.

No es extraña la actitud del Agente de Policía de Tabarcia, puesto que recibiendo el ejemplo de los funcionarios públicos de la capital que despiden sus funciones, es lógico que se haya sentido con derecho para ejercer sus actividades de curandero, considerando su sueldo como autoridad como la parte que le corresponde en la repartición que de los fondos públicos hacen desde arriba.

### MANUEL MORA ETC.

(Viene de la pág. PRIMERA)

del 13 de febrero pretenden calmar la furia nacional. Porque en el fondo, los individuos que perpetraron el más descomunal fraude de la historia, los que deben sus puestos de diputados y gobernantes precisamente al hecho de que se hubiera robado a los costarricenses la facultad de elegir, no pueden ver con simpatía la promulgación de un Código que en alguna forma garantice la libertad del sufragio, o lo que es lo mismo, la libertad de que el pueblo de Costa Rica manifieste su desprecio por ellos y los reduzca para siempre al anonimato.

Todo trabajo de Ingeniería a INGENIERO RAFAEL E. ROIG V. Teléfono: 5319 Of. Oficina: Calle 3 Av. 1-3 Teléf. 3201 Habitación SAN JOSE Apartado 523

Por eso vemos cómo le dan las gas y más largas a la nueva legislación electoral. Los diputados de la mayoría parlamentaria han presentado una serie de mociones que, de llevarse a la práctica, desvirtuarían por completo el Código, convirtiéndolo en un mamotreo complicado e inefectivo. Además, aunque esas mociones no se aprueben, la discusión se alarga, se alarga y se alarga. Ya están encima la selecciones de diputados de medio período, y no hay ni asomo de que se inicie la nueva organización. Pasará el tiempo, y los diputados lograrán así su propósito, que por la premura no pueda aplicarse el nuevo Código a las próximas elecciones. Después, ya verán de qué medios se valen para que tampoco se aplique a las elecciones presidenciales. Esto, claro está, si el pueblo de Costa Rica se los permite.

## Reunión en Villa Colón

Ante una considerable concurrencia, nuestros delegados exponen lo que pretendemos para Costa Rica

Siguiendo el plan de visitas cantonales del Comité Provincial de San José, el domingo pasado estuvo de visita en Villa Colón un grupo de miembros de la Asamblea Cantonal de San José, celebrando reunión con los social-demócratas de aquel lugar.

La reunión tuvo bastante éxito, habiendo hecho uso de la palabra los señores Hernández, Gutiérrez y el doctor Fallas, quienes ana-

lizaron los problemas que se le presentan a la oposición frente a las próximas elecciones y de la necesidad de que, aprovechando las elecciones recibidas, se presente un frente de compactación nacional de todos los grupos opositores.

A través de todo el país, sigue la labor constante del Partido Social Demócrata para lograr la restauración de las libertades públicas, hoy tan maltratadas.

CREMA DE ALMENDRAS FLORA Para suavizar el cutis y las manos. Para usarla después de rasurarse.

### EL COMUNISMO ETC.

(Viene de la pág. PRIMERA)

comunistas, farsantes de aquí y de allá. En el Congreso Sindical Mundial, que acaba de celebrarse con gran éxito en Londres, George Meany, delegado de la "American Federation of Labor" (Federación Obrera Americana), dijo refiriéndose a la sindicalización comunista (y a la sindicalización rusa, principalmente): "No debe haber error. No podemos reconocer que los grupos obreros de Rusia sean verdaderos Sindicatos. Son, por el contrario, formales y actuales instrumentos del Estado, que apoyan activamente el sistema de listas negras y destierros a campos de trabajo, que han tenido como resultado la esclavización de millones de trabajadores. El llamado movimiento sindical ruso, le niega a los trabajadores de ese país, las elementales libertades humanas sin las cuales, para nosotros, los americanos, no puede haber siquiera una nación libre".

Los demócratas del mundo comienzan a comprender la verdad: se han dado cuenta que las conquistas sociales pueden alcanzarse sin destruir la elemental libertad humana.

quía y casi Grecia); fueran comunistas, o simplemente acomunizados los Gobiernos que en los países citados se implantaron, ellos permitieron al Soviet formar un "Bloque Oriental" en Europa, de naciones que giran bajo la férula de Moscú. Este es un hecho, y no es siquiera criticable, ya que la zona de influencia rusa en el este de Europa, es una realidad geográfica.

Hace una semana hablábamos de la posibilidad de que los Gobiernos Socialistas y democráticos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Holanda, Bélgica y Francia, junto con Inglaterra, formaran a su vez un "Bloque Occidental" en Europa.

Esta semana hemos podido ver cómo la Conferencia de Cancilleres reunida en Londres, ha estado a punto de fracasar, debido a la oposición tremenda que Rusia ha hecho al posible "Bloque Occidental", al que califica de "maniobra reaccionaria". Como que cada vez que los elementos democráticos, de un país o del mundo, intentan frenar el avance comunista, los rusos, o representantes, hablan de "maniobra reaccionaria". Rusia puede formar un Bloque en el Este, sin que nadie le moleste: pero si Inglaterra intenta formar otro en el Oeste, Rusia habla de maniobra reaccionaria.

Para Rusia, la salsa que es buena para el ganso, no es buena para la gansa.

Todos los días comunistas criollos claman y gritan porque el Gobierno nuestro rompa con "ciertas" dictaduras. No con todas, por supuesto: al patriarcal Tacho no lo rocan. Son objetivos principales de los comunistas criollos, las dictaduras de Argentina y España.

Nosotros no compartimos las doctrinas de don Julio Acosta de que al mundo no le importa la clase de Gobiernos que haya en los demás países. Al contrario: creemos que a nosotros nos interesa muy de cerca que en España haya un gobierno democrático, y que lo haya en Argentina, y que lo haya en Nicaragua, y en Honduras.

Y no creemos que un rompimiento de los Gobiernos Democráticos con los Gobiernos que no lo son, sea un acto de "intervencionismo". Los comunistas quieren a toda costa, que Costa Rica entre a calificar la índole de los Gobiernos extranjeros, y piden el rompimiento con España y Argentina.

## INTERESANTE CONFERENCIA sobre el Problema Eléctrico

Ayer, a las 8 y 30 de la noche, el Ing. don Alfonso Goicoechea dió una interesante conferencia sobre el problema eléctrico. Gran cantidad de público se congregó en el local de nuestro Partido, a escuchar la palabra autorizada del Ing. Goicoechea, que conoce detalladamente el asunto eléctrico.

Hizo una amplia exposición sobre el problema, dejando satisfecha a la numerosa concurrencia. Debe hacer notar que a estas exposiciones asisten elementos que no son de nuestro partido, porque los asuntos se abordan con un criterio nacional, sin intervenir para nada las pasiones partidistas, que confunden los intereses nacionales con sus propios intereses.

Nuestro programa contempla el problema eléctrico en lugar preferen-

te Propugnamos la expropiación de las Compañías extranjeras que desde hace muchos años vienen explotando las fuerzas hidroeléctricas nacionales, porque juzgamos que este es un paso acertado y necesario para lograr algún día nuestra real y efectiva soberanía económica.

El Ing. Alfonso Goicoechea abordó el problema desde un punto de vista técnico, haciendo las explicaciones del caso para los profanos en la materia. Ofrecemos a nuestros lectores un extracto de las palabras pronunciadas por el Ing. Goicoechea en una próxima edición, porque tenemos la creencia de que es un problema que interesa a todos los costarricenses, ya que todos tienen que sufrir sus consecuencias.

Felicitamos al Comité Cantonal por estas conferencias clarificadoras.

CAMIONES para MUDANZAS Y TODA CLASE DE TRANSPORTES Pídalos a la Empresa ZELEDON HERMANOS Teléfono 3162 Apartado 1793 La Empresa que sólo desea servirle

WILTON MAYERLING Un Sombrero de Puro Fieltro Que le vende con la garantía que usted exija, la "TIENDA CARLOS LUIS" de Crispulo Vargas

Adquiera Bonos Electrificación Heredia 1945 7 1/2 % Una inversión reproductiva y segura

Ante una considerable concurrencia, nuestros delegados exponen lo que pretendemos para Costa Rica. Pero cuando los costarricenses nos alegramos de la llegada de Spruille Braden al Departamento de Estado, y creemos que las ideas democráticas del nuevo Secretario de Estado Asistente, impedirán que los Estados Unidos sigan reconociendo Gobiernos emanados de golpes de estado y de violencias antipopulares de toda clase. Cuando decimos que tal política puede ser una esperanza para el sufrido pueblo de Costa Rica, entonces los comunistas llaman traidores a los costarricenses, y les gritan "intervencionistas". (Ver "Última Hora" del miércoles).

Lo mismo: La misma actitud internacional, si los favorece a ellos, o es indiferente, es "medida de higiene democrática"; si los perjudica o afecta, es "intervencionismo traidor".

Otra prueba más de que para ellos la salsa que es buena para el ganso no es buena para la gansa.